



## Newsletter 3 - 2025

*Heinz Gess*

Zitation: Gess, Heinz (2025): Newsletter 3 – 2025, in: *Kritiknetz – Zeitschrift für Kritische Theorie der Gesellschaft*, Hrsg. Heinz Gess

© 2025 bei [www.kritiknetz.de](http://www.kritiknetz.de), Hrsg. Heinz Gess, ISSN 1866-4105

### **Newsletter des Kritiknetzes 3 - 2025**

Sehr geehrte Damen und Herren,

liebe Freundinnen und Freunde des Kritiknetzes!

In diesem Newsletter dreht sich alles um die - Haag Debatte. Zu ihrer Geschichte im Kritiknetz:

Im Jahr 2022 veröffentlichte ich im „Kritiknetz – Zeitschrift für Kritische Theorie der Gesellschaft“ zwei Aufsätze von Peter Kern zur Philosophie von Karl Heinz Haag. Die Aufsätze bezogen sich im Wesentlichen auf die beiden Bücher „Metaphysik als Forderung rationaler Weltauffassung“ (2005) und „Der Fortschritt in der Philosophie“ (1983) von Karl Heinz Haag. Auf diese Aufsätze antwortete Gerhard Schweppenhäuser mit einer Kritik an Haags Philosophie „Postmetaphysisches Philosophieren und negative Metaphysik bei Habermas, Haag und Mensching“. In ihr wurde der Umschlag von Haags negativer Metaphysik in positive Theologie in seinem Spätwerk kritisiert, der mit der kritischen Theorie der Gesellschaft Adornos und Horkheimers unvereinbar sei, und darüber hinaus bemängelt, dass sich Peter Kern dazu unkritisch verhalte.

Peter Kern organisierte daraufhin in der Absicht, dieser sachkundigen Kritik etwas entgegenzusetzen, ein Symposium an der Goethe Universität Frankfurt anlässlich des 100. Geburtstag von Karl-Heinz Haag (1924–2011) zum Thema „Kritische Theorie und das Erbe der Metaphysik“, an dem namhafte Philosophen und kritische Theoretiker teilnahmen. Wie der Beitrag von Gerhard Schweppenhäuser (2022) so beeindruckte auch das Symposium durch den Inhaltsreichtum und Tiefgang der meisten Beiträge. Sämtliche Beiträge wurden

von Peter Kern in dem Sammelband „Kritische Theorie als Metaphysik: Karl Heinz Haag. Studien und Kommentare“ (2025) veröffentlicht. Auf den Sammelband folgte ein kritischer Rezensionssessay von Hendrik Wallat mit dem Titel „Kritische Theorie als Metaphysik? Kritische Anmerkungen zu Karl Heinz Haag“. In ihm kritisiert auch Hendrik Wallat wie zuvor Schweppenhäuser den Umschlag der negativen Metaphysik Haags in eine positive Ontologie in seinen Spätschriften. Dazu bedient er sich anders als Gerhard Schweppenhäuser, aber mit derselben Intention, der polemischen Kritik Nietzsches an jeglicher Ursprungsphilosophie und bringt sie gegen die Philosophie des Spätwerks von Haag in Stellung. Auf diese Kritik Wallats antworteten Wolfgang Bock mit „Wider einen neuen Fetisch des Negativen. Karl Heinz Haags Dialektik und ihre Voraussetzungen“ und Günther Mensching mit „Verrät Haag die Kritische Theorie und re-traditionalisiert die Philosophie?“ Alle genannten Aufsätze der Debatte um Haags Philosophie, die ich mit der Wiederveröffentlichung des Rezensionssays von Wolfgang Schubert (aus: <https://textor.online>) „Zwischen Metaphysik und Moderne: Karl Heinz Haag. Zum Sammelband „Kritische Theorie als Metaphysik“ von Peter Kern (Hg.)“ abgeschlossen habe, sind im Kritiknetz veröffentlicht.

In der folgenden Liste sind sie in der zeitlichen Reihenfolge der Veröffentlichungen mit den dazugehörigen Links aufgelistet.

### **Karl Heinz Haag, der negative Metaphysiker. Metaphysik als Forderung rationaler Weltaufassung (28.03.2022)**

Autor: Peter Kern

Link: <https://www.kritiknetz.de/kritischedeorie/1510>

### **Eine imaginäre Haag-Habermas-Debatte. (20.09.2022)**

Autor: Peter Kern

Link: <https://www.kritiknetz.de/kritischedeorie/1524>

### **Metaphysik und kritische Theorie. Postmetaphysisches Philosophieren und negative Metaphysik bei Habermas, Haag und Mensching (21.09.2022)**

Autor: Gerhard Schweppenhäuser

Link: <https://www.kritiknetz.de/kritischedeorie/1525>

**Kritische Theorie als Metaphysik? Kritische Anmerkungen zu Karl Heinz Haag**  
(26.05.2025)

Autor: Hendrik Wallat

Link: <https://www.kritiknetz.de/ideologiekritik/1588>

**Wider einen neuen Fetisch des Negativen. Karl Heinz Haags Dialektik und ihre Voraussetzungen** (09.07.2025)

Autor: Wolfgang Bock

Link: <https://www.kritiknetz.de/ideologiekritik/1592>

**Verrät Haag die Kritische Theorie und re-traditionalisiert die Philosophie? Replik auf Hendrik Wallats Kritik an der Negativen Metaphysik** (17.09.2025)

Autor: Günther Mensching

Link: <https://www.kritiknetz.de/ideologiekritik/1597>

**Zwischen Metaphysik und Moderne: Karl Heinz Haag. Zum Sammelband „Kritische Theorie als Metaphysik“ von Peter Kern (Hg.)** (26.09.2025)

Autor: Alexander Schubert

Link: <https://www.kritiknetz.de/ideologiekritik/1598>

Weitere mehr als 900 Beiträge seit 2005 finden Sie in den Kategorien am rechten Webseitenrand.

**Die Weiterleitung des Newsletters ist ausdrücklich erwünscht.**

Bitte empfehlen Sie das "Kritiknetz" weiter. Auf der Startseite von "www.kritiknetz.de" kann man den Newsletter abonnieren.

Das Kritiknetz-Team bedankt sich sehr herzlich für Ihre Unterstützung der Arbeit des Teams.

Mit den besten Grüßen

Heinz Gess

P.S. Als Abonnenten des Kritiknetzes wissen Sie, dass Herausgeber und Administratoren des Kritiknetzes völlig unentgeltlich arbeiten und alle Kosten allein tragen. Wir würden es sehr begrüßen, wenn Sie das Kritiknetz mit einer Spende unterstützen würden.

Überweisung an: Heinz Gess

Verwendungszweck: Kritiknetz

IBAN DE70 4806 2051 0508 249800